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■年轻态

青年报记者 范彦萍

本报讯 昨天，由杨浦区委宣传
部、杨浦文旅局、上影集团、版专举办
的主题电影党课“匠心传承、奋勇攀
登”在版专营口路校区大礼堂开讲。
上影集团党委书记、董事长，电影《攀
登者》总制片人任仲伦，上影集团艺
委会副主任、《攀登者》总策划汪天云
等为800余名各界嘉宾、师生代表呈
现了一场党课“大餐”。

党课在《攀登者》的先导片中拉
开帷幕。上海市“五一”劳动奖章得
主、版专影视艺术系负责人张波以
《情感浓一点 让教育深一点》为题，
讲述了观看电影《攀登者》时的感想。

随后，电影《攀登者》总制片人任
仲伦以“红色指引我们前行”为主题，
介绍了《攀登者》电影创作的初心。任
仲伦强调，在新中国成立70周年这个
时间点上，用电影塑造一种攀登的形
象，我们觉得是有时代意义的。《攀登
者》从题材到内涵，都特别能体现共和
国最重要的精神——攀登精神。

《攀登者》总策划汪天云讲述了
《攀登者》电影拍摄制作的台前幕后，
他表示，《攀登者》拍摄的过程中可谓
任务艰巨、挑战巨大，一是时间紧张，
二是如何保障影片的品质，三是投入
和产出。《攀登者》能否接棒《战狼2》
和《流浪地球》取得票房和口碑的双
赢？大家都拭目以待。

青年报记者 刘昕璐

本报讯 作为同济大学积极推进
大学教育与中学教育有机衔接的重
要举措的升级版，同济大学“苗圃计
划2.0”昨天正式发布。该计划将充
分利用信息化平台，面向国家紧缺人
才，重点实施“7个1”，打造一批适合
中学生的在线学科科普课程教学和
实验实践教学，努力实现可借鉴、可
推广的大中小学贯通培养的新模式。

让中学生了解
大学学科专业探索研究性课题

“公交化校车与老年社区公交路
线一体化设计”“上海市无障碍出行
问题研究”“自行车电子刹车提醒系
统的研发与实践探究”“中学校园周
边交通组织优化”……这些“高大上”
的课题出自曹杨二中、同济二附中的
同学们之手。他们在同济大学交通
运输工程学院教授指导下完成的“苗
圃计划（交通专题）”课题成果，不仅
斩获了大奖，所展现的探索精神、研
究能力，更是令交通专家们振奋。

其实，这些高中生都是自由组
队、凭兴趣自主确定选题，并在同济
教授指导下开展创新项目研究的。
在创新研究中，教授们不以“结果评
价”为导向，而是重在激发学生对科
学探究的兴趣与热情，重在让学生体
验科研的“全过程”，以此培育同学们
的创新精神、科学研究能力。

这些探索都与同济在2011年底
就开始探索实施的“苗圃计划”有
关。这一计划致力于为中学生搭建
培养兴趣、发现自我的平台，让中学
生了解大学文化、大学学科专业，走
进大学校园，走近大学教授。

教授们从高一开始就进入“苗圃
基地”育苗，举办各类讲座，指导中学
生开展研究性学习，引导其兴趣特长
发展。中学生利用假期来到同济大
学，参加苗圃夏令营等各类学科活
动。经过为期两年半的“过程培养”，
同济大学对每一位苗圃学生进行“过
程+结果”的全面评价。

“苗圃计划”实施近9年来，已与
全国11个省份的31所重点中学携
手合作，同济大学已有23个学院参
与到这一计划中来。

记者了解到，上海方面有上海中
学、交大附中、七宝中学、控江中学、
曹杨二中、奉贤中学、向明中学等10
余所中学参与该计划。

充分利用信息化平台
打造2.0升级版

依据《关于深化教育教学改革全
面提高义务教育质量的意见》《关于
深化本科教育教学改革全面提高人
才培养质量的意见》《教育信息化2.0
行动计划》的相关精神，从新视角、新
高度回望“苗圃计划”，黄一如教授表
示，深化改革、打造计划2.0升级版势
在必行。为此，学校进一步调整思
路，整合资源，优化方案，丰富该计划
的内涵。

据介绍，在原“苗圃计划”“走出
去、请进来”基础上，“苗圃计划2.0”
将充分利用信息化平台，努力实现让
中学生“处处能学、时时能学”，并把

“激发兴趣、引导创新精神、提升综合
素质”作为其核心内容，打造适合中
学生的线上学科科普课程教学和实
验实践教学。中学生可根据自己的
兴趣，不受时间和地域的限制，选择
自己喜欢的课程与研究性学习方向。

为将“苗圃计划2.0”落到实处，同
济大学将通过“7个1”，让每所合作苗
圃中学形成系统化、个性化、菜单式的
培养计划。“7个1”分别是——

按各苗圃中学特色与需求，帮助
中学共建至少1个实验室或实践活动
室；苗圃中学挂1个同济大学“苗圃计
划”中学实践基地牌；各学院（学科类）
推荐至少1名优秀讲座（讲课）教授；
组织苗圃中学共同编辑或出版1个
（本）面向中学生的学科科普视频或书
籍；学院（学科类）组织1个品牌学科
活动，如中学生夏令营、中学生邀请赛
等；学院（学科）形成1个面向中学教
师培训的课程安排；学院（学科）制作
1部3至5分钟的介绍视频。

青年报记者 刘春霞

本报讯 在武术广播体操、足球
等特色体育课程中，中小学生不但锻
炼了身体也对运动产生了兴趣！昨
天，上海市“小学体育兴趣化、初中体
育多样化”学校体育课程改革推进会
及教学研讨活动在上海市罗星中学
举办。教学研讨活动环节，通过初
中、小学的体育与健身课观摩、学校
体育特色项目展示和学校阳光体育
活动观摩三大板块，展现了当前学段
体育课的特征，增强了各学段体育课
程改革的联动和有序衔接，凸显了新
课改精神。

为贯彻落实《中共中央国务院关
于加强青少年体育增强青少年体质
的意见》等文件要求，2015年市教委
启动了“小学体育兴趣化，初中体育
多样化”学校体育课程改革，在全市
选择了16个区的22所小学和23所
初中作为本市学校体育课程改革试
点学校，徐汇、闵行、宝山为改革整体
试点区。

在总结各试点学校实践经验并
进行科学论证的基础上，2018 年 7
月，市教委制定并出台了《上海市小
学体育兴趣化、初中体育多样化课程
改革指导意见（试行）》，进一步明确
了“小学体育兴趣化、初中体育多样
化”学校体育课程改革的目的意义、
主要任务和实施要求，为各试点区、
试点学校落实体育课程改革工作提
供指导。同时，进一步扩大试点范
围，确立80所小学和80所初中作为
第二批试点学校。

据介绍，自2015年“小学体育兴
趣化，初中体育多样化”学校体育课

程改革启动，四年来，该课程改革取
得了一定成效，并得到了师生的广泛
认可。如徐汇、闵行、宝山三个整体
试点区教育行政部门根据文件精神
制定区级层面学校体育课程改革实
施方案，深入推进各项工作。各试点
校在推进过程中统筹安排，进一步树
立新的课程观，把体育课作为立德树
人的重要载体，以提升学生核心素养
为重点，聚焦学生身心健康为目标，
扎实推进课改工作。

针对下阶段体育课程改革工作
的具体方向，市教委副主任倪闽景表
示，各试点校要聚焦“教会、勤练、常
赛”的工作要求，建立以课改为纽带，
推动形成涵盖体育课、阳光体育活
动、体育社团等多方面内容的有机联
动机制，形成校内校外、课内课外一
体化的学校体育新格局。

青年报记者 刘春霞

本报讯 当白发苍苍的“90后”民
航前辈与朝气蓬勃的“90后”飞行员
聚在一起，会产生什么样的奇妙“化
学反应”？昨天，将近92岁的“两航
起义”元勋、原中国民航局局长胡逸
洲走进东航上海飞行部给“90后”青
年飞行员上了一堂爱国主义教育主
题党课。在讲述“过去的故事”时，胡
逸洲殷切寄语青年飞行员：作为飞行
员要思想好、身体好、业务好，安全第
一，什么时候都不能放松。

1928年3月出生于上海的胡逸
洲已经将近92岁，虽然白发苍苍，但
精神矍铄，思路清晰。作为中国民航
发展历史的亲历者和见证者，他首先
讲述了自己参与两航起义的时代背
景和历史原因。

1946年11月，胡逸洲进入中央
航空公司当学徒，后任机械员。1949
年11月9日，在中国共产党直接领
导下，原中国航空公司总经理刘敬宜
和中央航空公司总经理陈卓林，率领

2000多名员工在香港起义，两公司的
12架飞机胜利飞抵北京、天津，回到
了新中国的怀抱。这就是震惊中外
的两航起义。两航起义的爱国壮举，
在中国人民解放战争史和新中国民
航史上具有重要意义。

说起那段经历，胡逸洲说，自己
当时虽然只有21岁，但还是有很明
确的信念：“一定要回来！”上世纪50
年代，胡逸洲进入中苏民航公司，通
过不懈努力，逐渐成为业务“尖子”，

“当时也面临很多困难，我是学电气
的，但中苏民航没有专门的电气（板
块），是和无线电在一起的，所以只有
靠自己努力学习。”

上世纪七八十年代，胡逸洲进入
民航局工作，开始了中国民航改革发
展的努力探索。在分享自己毕生奉献
民航事业所积累的宝贵经验中，胡逸
洲多次提及了“安全第一”的飞行标
准。他在座谈中动情地对“90后”的
青年飞行员们说：“你们一定要保证飞
行安全，思想好、身体好、业务好，承担
起新时代下优秀飞行员的新使命。”

同济大学推出“苗圃计划2.0”，探索大中小学贯通培养新模式

为中学育才定制个性化培养计划

民航老前辈给90后飞行员上党课

区校企合作为师生送上电影党课

本市学校体育课程改革取得成效。 青年报记者 吴恺 摄

小学体育兴趣化小学体育兴趣化 初中体育多样化初中体育多样化

学校体育课改取得成效学校体育课改取得成效


